

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Domingo 17 de Mayo de 1874.

Número 4249

## PARTE OFICIAL.

Día 13 de Mayo.

La «Gaceta» publica hoy, en efecto, los decretos admitiendo la dimisión a los individuos del anterior gabinete. El de la dimisión del general Zavala contiene la siguiente fórmula: quedando altamente satisfecho de sus relevantes servicios, y del acierto, celo y lealtad con que ha desempeñado dichos cargos. Los relativos a los demás ministros llevan esta cláusula: «quedando muy satisfecho del celo, lealtad e inteligencia con que lo ha desempeñado».

Los decretos de nombramiento de los nuevos ministros, ya los conocen nuestros lectores.

También publica hoy la «Gaceta» los decretos admitiendo la dimisión al brigadier D. Francisco Garbayo y Borrás, gobernador militar de la provincia de Almería, y nombrando para este puesto al de igual clase D. Evaristo García Reina.

Por decreto del ministerio de Hacienda, que hoy aparece en el periódico oficial, se conceden los honores de jefe superior de administración al tesoro central D. José Soriano Plasent.

Como habíamos anunciado, hoy se publica en la «Gaceta» el decreto autorizando al ministro de la Gobernación para crear una penitenciaría política en el exconvento de la Victoria, sito en el Puerto de Santa María, y aprobando el reglamento formado por la dirección general de Beneficencia, Sanidad y Establecimientos penales para el planteamiento y régimen de dicho establecimiento.

Asimismo inserta hoy la «Gaceta» los decretos nombrando oficiales del ministerio de la Gobernación, de la clase de primeros a D. Hermenegido Estévez que lo es de segundos, y de esta clase a don José Arroyo y Cobo, que lo era de terceros.

Por el ministerio de Ultramar se dispone, en decreto del 7 del actual, que la facultad de nombrar los provisorios, fiscales y notarios eclesiásticos de Filipinas, corresponde a los prelados diocesanos, sin perjuicio de la aprobación del gobierno respecto de los primeros y de que den cuenta oportunamente de los nombramientos de fiscales y notarios.

## FOLLETIN.

DIARIO

DEL SITIO DE BILBAO.

(CONTINUACION.)

—Continuaron ayer hostilizando los carlistas a Portugalete. Tiraba muy lentamente la batería establecida cerca de la iglesia de Sestao, en la que, á juzgar por la detonación, deben servirse de la plaza de hierro sin los cañones que habían incrustado, puede decirse así, en un pesado aparato fijo de gruesas vigas. Además disparaba alguna pieza de montaña y se oía también fuego de fusil.

—Sabemos que los facciosos han tenido algunos artilleros muertos y heridos, por los disparos de las piezas de Portugalete y de los buques de guerra, causando además desperfectos á las del enemigo.

—Ayer se oyeron algunos cañonazos por

Hoy publica la «Gaceta» las siguientes noticias relativas á la insurrección carlista:

«Valencia.»—El capitán general interino participa que el capitán Dueñas con una compañía ligera y la sección de guías y voluntarios del centro, después de una larga y atrevida marcha, sorprendió é hizo prisionero en Oset, en la madrugada de ayer al titulado comandante militar de Alcabías con su partida.

Participa igualmente que, teniendo conocimiento de que había una partida carlista de 500 hombres, que según noticias, era lo más escogido de la facción Santés, en las cercanías de Villar, se reconocieron los cerros inmediatos; y hallándose posesionados los más inaccesibles por los carlistas, fueron atacados desde luego con el mayor denuesto, desalojándolos de todas sus posiciones, poniéndolos en completa dispersión y causándoles cuatro muertos, tres heridos graves recogidos en el campo, y más de 20 que según declaración de aquellos, habían sido retirados.

El gobernador militar de Albacete da conocimiento de que disuella la partida Aznar, y no existiendo facción alguna que perseguir, en la provincia, había regresado á aquella ciudad la columna Arnal, llevando 18 presos de los dispersos cogidos, y habiéndose presentado á indulto tres carlistas, uno de ellos titulado capitán.

«Andalucía y Extremadura.»—El comandante general de Extremadura manifiesta que en Robledillo de Trujillo se había presentado á indulto con armas un carlista de la partida Borralló, y cuatro en Logrosán con armas y caballo.

El comandante militar de Cáceres da también conocimiento de haberse presentado á indulto con armas dos individuos pertenecientes á las partidas de Tarancón y Amador Villar, uno con armas y caballo de la de Villar, y uno sin armas que ha quedado preso.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Madrid 13 de Mayo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Apesar de los rumores que anoche corrieron sobre que el ministerio homogéneo presentaba la dificultad en su realización que habían obligado al general Zavala á resignar de nuevo en manos del duque de la Torre las fa-

la parte de Zorroza, sin duda de algunos de los vapores de guerra. El «Ferrolano» y el «Gaditano» han causado estos días bajas á los carlistas y destrozos en los parajes en que se guarecen.

—En Zorroza no hay mas fuerza que el batallón del cura triarte y no completo, pues que cubra diferentes puntos hacia esta villa hasta Altamira.

—D. Carlos parece marchó de Sopuerta á Balmaseda, saliendo á su encuentro muchas gentes; pero creyó encontrar mas entusiasmo y fanatismo por las Encartaciones.

—Ayer mañana se divisaba desde algunos puntos avanzados de esta villa una bandera cuyo color no nos fué posible precisar, que flotaba en la batería carlista próxima á Sestao y contra Portugalete.

—Los carlistas continúan reforzando de una manera seria la barrera que en Zorroza obstruye la ría. Se asegura que hay ya tendidas ocho cadenas además de los calabrotes y que ayer comenzaron á arrojar mineral.

—Cincuenta y tantos individuos, creemos

que de este había recibido para formar gabinete y aunque se decía que el Sr. Topete había recibido la misión de formar un ministerio de conciliación, es lo cierto que á la una de la madrugada estaba ya formado el ministerio tal y como lo ha publicado esta mañana la «Gaceta». Todos los elegidos son ex-ministros á excepción del Sr. Rodríguez Arias.

Esta mañana han jurado sus cargos en manos del Duque de la Torre y esta tarde se han reunido á las 4 para convenir en la circular programa que va á dirigir á la Nación.

Al tomar posesión de sus departamentos los ministros han dicho que les animaba un espíritu conciliador y que su misión consistía en acabar con el federalismo y el carlismo é impedir la restauración de D. Alfonso. El secretario general de Gracia y Justicia, al contestar al Sr. Alonso Martínez ha dicho á nombre del Sr. Martos que el partido radical apoyará al gobierno en cuanto se refiera á los citados fines. Todos los funcionarios radicales presentan las dimisiones de su cargo. Esta mañana ya lo habían hecho por telegrama doce gobernadores civiles. En el ministerio de Gracia y Justicia que es de los menos políticos, de los diez oficiales de secretaria, la han presentado ocho.

Se cree que también en la presente el capitán general del distrito Sr. Pavía apoyará á ser éste del partido constitucional representado por el ministerio homogéneo.

Aunque generalmente ha satisfecho á los constitucionales la solución dada á la crisis los hay que están descontentos ó porque aspiraban á ser ministros y no lo han logrado ó porque el gabinete no representa genuinamente la tendencia que es mas de su gusto.

El Sr. Candau, por ejemplo, jefe de los mas intransigentes del círculo de la calle del Clavel, ha quedado fuera del ministerio no falta quien advierta que de la genuina fracción del Sr. Sagasta no hay mas ministros que él y el señor Alonso Colmenares siendo los otros seis de procedencia unionista.

El Alcalde de Madrid Sr. Marqués de Sardoal ha enviado también su dimisión desde Bilbao, nó por causa de la solución de la crisis, sino porque

que también algunas mujeres, que se hallaban en la casa fuerte de Sodupe, detenidas muchos por ruinos órdenes de Andéchaga, han sido puestas en libertad por D. Carlos, el cual ha levantado el destierro á otros individuos á quienes el mismo vengativo vejete había obligado á abandonar sus casas y sus familias.

—La noche que estalló el brulote en Zorroza, hubo un gran pánico entre los facciosos. No pocos tirando sus armas, huyeron aterrados y los mas creyeron en una sorpresa de la tropas del general M. riones.

—Las avanzadas facciosas tiraron ayer durante un rato, por la parte de Iturrigorri principalmente y por fortuna fué pólvora en salvas.

El loqueo es cada dia mas estrecho, pues ayer fueron contadas las gentes del campo que vinieron á la villa y ellas de las cercanías.

—Ignorando lo que pasaba entraron en la ría en línea los vapores «Pelayo» y «Bilbao», procedentes de Santander el primero, y de Castro con el correo el segundo. Cada

habiendo girado contra el Ayuntamiento de Madrid doce mil duros para gastos del ejército del Norte á la municipalidad le ha parecido tan extraño este procedimiento que se ha desentendido del asunto y el alcalde desairado ha dimitido su cargo.

Créese que ayer ó hoy á lo mas tarde haya empezado el movimiento de avance del ejército del Norte que estaba en Bilbao y como los carlistas se encuentran á muy poca distancia de aquella población, es probable que de mañana á pasado se tengan noticias de nuevos encuentros.

Los jefes del partido federal en vista del cambio que se ha operado en el gobierno, y sin duda con la esperanza de que pueda haber una aproximación entre todas las fracciones del partido republicano han suspendido la publicación de su manifiesto.

Las determinaciones tomadas por los jefes carlistas contra los que hablen de convenios, demuestran que en efecto cunde entre los voluntarios de D. Carlos la idea de que termine la guerra por este medio.

Los apuros de la Hacienda son una de las preocupaciones más grandes que tiene el actual ministerio.

L. N.

## COMPARACION.

«¿Qué diferencia es la que padecemos tener de lo que sucede en otros países y de lo que acontece en nuestra maltratada España?»

Aquí, gracias al imperio que ejerce la pasión política, nos encontramos en la situación más lamentable y en una profunda decadencia. Aquí solo se trabaja en cabildos y combinaciones para llegar al poder; el personalismo nos ahoga; el egoísmo nos mata.

Atravesamos una funesta crisis. La multitud de fracciones políticas de que nos hallamos invadidos pretenden hacer todas la felicidad de España con sus principios de gobierno, y de ninguna de ellas hay que esperar sino ruina y desventuras.

Y en este continuo pugilato no queda tiempo para pensar en hacer algo en bien de la patria.

Muévenos á hacer esta reflexión la,

uno sufrió un disparo de cañón de los facciosos, sin mas avería que una jaroia cortada en el «Pelayo».

Advertidos por un buque de guerra, ambos progresaron á los mismos puertos.

—El fuerte de Miravilla hizo anteyor y ayer algunos disparos á los facciosos que tiraban desde Ventabarri, y metió una granada en la casa del Sr. Arrugui, en la que se observó un principio de incendio. Otra granada dió en la casa incendiada de Altamira, donde se ve constantemente la avanzada de la fuerza que hay en Zorroza.

—Por lo que se divisa desde algunos observatorios, los carlistas han debido retirar la batería que hostilizaba Portugalete, pues se veía ayer elevarse el humo de un punto algo mas distante de aquella villa, así como las fegonzos al entrar la noche.

(Continuará.)

lectura del siguiente suelto que encontramos en un diario.

Los periódicos del cantón de Argovia (Suiza) recibidos últimamente, nos dicen que desde hace algunos días flota la bandera blanca sobre las prisiones de Zofingen, en señal de que ningún penado las ocupa.

Otro periódico suizo refiere que un rico propietario ha entregado la cantidad de cien mil francos para el embellecimiento de la ciudad de Cöira, en el cantón de los Grisones.

Un hombre generoso, amante de la civilización, ha dado cien mil francos para que se establezca en la universidad de Aásilea (Suiza) una cátedra de lingüística comparada. Al mismo tiempo, la Asamblea general de Winterthour (Zurich) ha decidido la construcción de un nuevo hospital, cuyos gastos se calculan en seiscientos mil francos, y la introducción de relojes eléctricos para la población.

Por último, la parroquia de la Catedral de Zurich ha dispuesto destinar cincuenta y seis mil francos á la adquisición de un órgano con 54 registros.

¡Oh, qué felices pueblos! Ellos gozan de una paz bienhechora; hombres desinteresados, se afanan por proporcionarles todos los medios de bienestar, y así viven tranquilos.

En cambio, nosotros, entregados á este afanoso vivir, solo pensamos en hacernos la guerra unos á otros por todos los medios posibles.

¡Pobre España!

La constitución del actual gabinete sugiere al *Imparcial* las siguientes reflexiones:

«La alta sabiduría del jefe del Estado ha decidido sus dudas; los hombres políticos cuyo apoyo ha solicitado el ilustrado general Zavala se sienten con fuerzas para realizar la gigantesca empresa; y en estos momentos solemnes, para los que nos preciamos de buenos y honrados españoles, para los que no queremos ver reproducidos en España los horrores de la anarquía y el caudillaje de Méjico, hay un deber ineludible: no crear obstáculos al Gobierno, cuyo propósito firme, que garantizan la procedencia y compromisos de los hombres que lo forman, es sin duda salvar las conquistas de la revolución de Setiembre, ejerciendo una dictadura que enfrente para siempre el carlismo y la demagogia.

En este ministerio tal como es, vamos la última esperanza de la revolución de Setiembre: creemos que si los partidos que le son contrarios lo imprimen con sus violencias un movimiento de reacción, caerán quizá con él envueltas las instituciones revolucionarias: creemos que debe dejarse por completo, ante el país y ante la historia la responsabilidad de sus actos.

Y una vez más lo repetimos: tenemos confianza en el insigne caudillo del ejército libertador de Bilbao: la tenemos en el ilustre general Zavala, cuya actividad y cuya ciencia han sido tan funestas para el carlismo: la tenemos, en fin, en ese gran ejército que allá, en los tiempos en que España desesperaba de la libertad, despertó á la patria con la voz del cañón de Alcolea.

—Son del *Minero de Almagro* las siguientes noticias:

Está ya terminada la línea telegráfica que ha de prestar servicio á

esta localidad y no cumpliríamos con un deber de justicia, si al dar cabida en nuestras columnas á tan grata noticia, no mandáramos desde ellas el testimonio de nuestra gratitud al señor D. Cayetano Meca, nuestro diputado en las últimas Cortes Constituyentes que alcanzó con su nunca desmentido celo esta justa y merecida mejora para nuestro país; al Sr. Don Antonio Abellan Peñuelas que ha sufragado generosamente cuantos gastos ha ocasionado la adquisición de material, efectos y obras de instalación y finalmente al Municipio por lo que ha trabajado en pró del planteamiento de dicha línea, que tanto ha de contribuir al desarrollo de la industria minera.

No concluirémos sin dar la enhorabuena al joven y simpático jefe de estación D. Antonio Siñigo por el interés, celo é inteligencia con que ha llevado á cabo las obras dejadas á su dirección.

—Como ofrecimos en nuestro número del 24 de Abril hemos tomado noticias respecto al nuevo filón descubierta en la superficie barranco Francés, y he aquí las que hemos adquirido.

Dicho filón se presentó con muy buenos caracteres tanto que llamó la atención y en su virtud nuestro colaborador Sr. D. Emilio de Fátces ejecutó una operación á consecuencia de la cual resultó que dicho filón es el mismo que tenía cortado en una galería que marcha á poniente desde el pozo de la terrera de la Eloisa, llamado filón de los quijos. Esto es, todo.

—Nos dicen hoy de Aguilas, que en su término y muy cercano al buen embarcadero se han hecho registros de unos tarcones que tienen casi en la superficie fabulosos criaderos de hierro.

Entre los diferentes registros hechos descuella el de Villarreal cuyos minerales tienen el soberbio tipo del 60 por ciento de igual clase en sus aleaciones á los famosos de Bilbao, pero mas ricos en tipos.

Los hay del 55 por ciento en hierro metálico y el 28 de manganeso; del 55 al 60 por ciento en hierro magnético, asegurándonos que sin exageración solo con lo que hay á la vista se podrían cortar algunos cientos de miles de toneladas.

—Lástima grande es que el estado de perturbación y guerra en que se encuentra nuestra península no permira explotar estos veneros de riqueza tan comunes en aquella comarca.

—Tenemos noticias de unas ricas minas de mercurio descubiertas hace algún tiempo en las inmediaciones de la villa de Aguilas. Los minerales que la dicha mina se extraen que son abundantes son también ricos en ley. Desearíamos que los actuales propietarios de dicha mina nos dieran algunos antecedentes é informes.

—Esto nos hace recordar que en la cercana sierra llamada de Cabrem, se han encontrado partículas de dicho mineral que rebelan que tal vez en su seno haya importantes veneros de cincabrio.

—¿Estará llamado nuestro país á recibir la herencia de Almadén?

—Se nos dice á última hora, que ha sido aceptada la proposición, de que damos cuenta, presentada por D. Tomas Musseros para tomar á partido la mina Iberia de las Herrerías.

LA GUERRA CIVIL.

Pocas són las noticias que sobre la guerra civil publica hoy la *Gaceta*, pero son significativas y justifican nuestras apreciaciones sobre las consecuencias que necesariamente había de producir la salvación de Bilbao en cuanto fuera conocida. Aquel pillaje hecho de armas parece haber alentado también á las columnas perseguidoras, pues son más repetidos los

encuentros y de más valor los resultados.

La guerra en el Oriente de España debe variar en breve completamente de aspecto, para lo que se necesita un poco más de caballería á fin de encerrar á los carlistas en la parte montuosa, en la que las privaciones por un lado y la persecución por otro contribuirán á su aniquilamiento.

Careciendo en las sierras de puntos fortificados, no ofreciendo verdadera defensa Cantavieja; no tienen ningún punto de apoyo, es precaria su situación y ha de ser pronto desesperada.

Si ahora no pudiera conseguirse la conclusión de la guerra en esta parte de España, ménos peligrosa que en Cataluña, lo que sucede en el Norte influirá poderosa y definitivamente en el Oriente, y allí se ha corrido ya, victoriosamente para las armas liberales, la primera etapa.

Ya digimos ayer la situación de ambos contendientes, y especialmente de los carlistas; en Vizcaya, esperanzados estos con la engañosa ilusión de poder volver á sitiar á Bilbao, á la que profesan un odio tan rencoroso como cariño y admiración deben tenerla los liberales, el país todo, por que los héroes sirven siempre de sublime ejemplo, y honran y enaltecen á las naciones. Esta saña de los carlistas deben enseñar á los nobles bilbaínos lo que agradecen los vizcaínos su constante propósito de *todo para Vizcaya*; nosotros diremos siempre: *todo para Bilbao*; bien lo mereco y su benemérita guarnición. Nada debe escasearse en su obsequio; la patria debe ser siempre agraciada.

Pero ni la loca reincidencia de los carlistas, en pensamiento solo, ni los atrinchamientos que hacen en Arrigorriaga y en Galdacano, y margen del río Ibaizabal para defender el camino á Durango, y el de Arratia y Amurrio por la otra parte, pueden impedir el paso del ejército liberal, que le franqueará cuando lo intente.

En el extremo opuesto de Vizcaya, confinante con Alava, se mueven también algunos carlistas, pero se mueven igualmente los liberales.

Se ha restablecido la comunicación particular de Miranda de Ebro, con Vitoria, y los aduaneros carlistas de la Puebla de Arganzón dejan pasar los coches cuando no van militares ni nada oficial, previo el pago de dos pesetas por viajero. Esto, tiene algo de vergonzoso, y no comprendemos como lo tolera la autoridad militar de Vitoria, á pocas leguas de allí.

Se trabaja, sin embargo, para restablecer pronto la comunicación férrea telegráfica previo el establecimiento de guarniciones en Armiñon. La Puebla y Nanciarés. Antes se debía haber intentado esto y restablecida estaría, que llano es el camino y su defensa no difícil, pues sin carlistas en el condado de Troviño, los que pudieran presentarse por el lado opuesto del camino en las alforas inmediatas pueden ser combatidos.

(El *Imparcial*.)

NOTICIAS GENERALES.

Como la quinta de los mozos de 19 años que acaba de decretarse ha de perjudicar á muchos que se hallan cursando en los establecimientos de enseñanza, no pudiendo presentarse á examen en el mes de junio por tener que ingresar antes en las filas; propone la *Prensa Gaditana* que se anticipen algunos días el examen de los que en este caso se encuentran.

Ha debido llegar alguna fuerza fac-

ciones á Zarauz, donde parece había el sábado mucho gintonio por los claros que se notan en las filas.

La Sociedad económica aragonesa ha acordado celebrar con algun acto de interés para aquel país el centésimo aniversario de su fundación. Una comisión de socios tiene el encargo de proponer en breve qué acto habrá de ser el que realice.

Dicen de Valencia que los carlistas apalearon el domingo tan bárbaramente al alcalde de Navajas y al alguacil, que se encuentran en un estado bastante grave.

Un colega de Gibraltar da noticia de un monstruo calamaro en los términos siguientes:

«Hoy se ha vendido en esta pescadería un calamar que pesaba la friolera de 26 libras.»

Del *Cronista* de Nueva-York llegado por el correo de ayer:

«Habana 20 de abril.—Se están quemando los almacenes de azúcares y miles en Cárdenas. No se han recibido detalles.

—Cambio sobre los Estados Unidos á corta vista, papel, 107 á 109 premio; sobre Londres 100 á 103 premio; sobre París, 131 á 132 premio. Oro español 244 á 245.

Habana 21 abril.—El fuego de Cárdenas fué en un bote cargado de kerosene y no en los almacenes como se dijo primero.

Cambio activo.—Sobre los Estados Unidos, 60 días papel, 105 á 107; á corta vista, 108 á 110 premio; 60 días, oro, 134 á 135 premio; corta vista, oro, 136 á 138; sobre Londres, 102 á 104 premio; sobre París, 132 á 133 premio.

Habana 22 abril.—Dicen los diarios oficiales que el insurrecto Máximo Gomez atacó el 12 del presente á San Miguel de Nuevitas, y que logró entrar en la población; en donde saqueó dos almacenes; pero que fué arrojado de ella, dejando 10 de sus soldados muertos en las calles, y que los españoles tuvieron cuatro muertos y nueve heridos.

—Se están dando pasos para la reconstrucción de la plaza del Vapor.

—Cambio en buena demanda. Oro español; de 242 á 243.

Habana 23 abril.—Cambio firme sobre los Estados Unidos á 60 días en papel 107 á 108 premio; á corta vista, 109 á 110 premio; á 60 días en oro 135 á 137 premio; á corta vista 138 á 140 premio; sobre Londres 103 á 104 premio, sobre París 131 á 132 premio. Oro español 243 á 244.

—Leemos en el *Diario* de San Sebastian:

«Hace pocos dias una bala carlista hirió á una anciana de Irún de 70 y pico de años en una pierna con tan mala suerte, que hubo que proceder á la imputación del miembro lastimado, operación que la víctima sufrió con gran valor y resignación. Al ver la pierna separada del resto del cuerpo, parece que exclamó dando prueba de una sangre fría poco común: «Que se la regalen á los carlistas.»

Es probable que en breve se cree una cátedra de náutica en el instituto del Ferrol.

El ayuntamiento de Falset ha reunido á los vecinos significados por sus ideas carlistas, previniéndoles que emplearan su influencia para que no tuviese mando alguno en las facciones Fernando Lluna, natural de Falset y comandante de armas carlistas de Margalá, y haciéndolos responsables de cuantos daños ocasionase dicho cabecilla.

El Sr. Garcia Ruiz estuvo á despedirse del señor duque de la Torre y á presentar la dimisión de los directores Sres. Saulate y Garcia San Miguel, del oficial mayor y del jefe de orden público Sr. Alvarez.

—Merced á las eficaces gestiones del Sr. Balaguer, ha sido preso otro ex-diputado federal; á quien, como al señor Nogues, preso también, se supone complicado en el desfalco de la caja de Filipinas.

—Ha llegado á Madrid, procedente del Norte, el hijo del general Rey, que en

efecto, como ya digimos, no ha sido herido, á pesar de que así lo aseguró un periódico.

Un día de estos saldrá en uso de licencia el coronel de E. M. Sr. Espinosa de los Monteros, con direccion á Portugal, á fin de continuar sus estudios sobre organizacion de los ejércitos extranjeros.

Parece que el Sr. Zugasti reemplazará al Sr. Albarola en el gobierno civil de Madrid.

El teniente coronel Crespo, comandante militar de Tolosa durante su labro sitio, ha sido ascendido á coronel y al mismo tiempo ha recibido la cruz del Mérito militar por sus relevantes servicios en la actual campaña.

El gobernador de Valencia ha dirigido una circular á los alcaldes previniéndoles que tan pronto como se les señale día presenten nuevamente ante la comision de requisa de aquella capital los los caballos de todas clases y condiciones que haya en sus respectivos términos, aunque hayan sido anteriormente reconocidos.

Ha llegado á Zaragoza el general Serrano Acebrón.

El domingo ocurrió el ayuntamiento de Ovielo con 30 rs. y un par de alpargatas cerradas á cada uno de los cincuenta y tres soldados de Norte que procedentes del hospital militar de Santo Domingo, iban á incorporarse á sus respectivos cuerpos.

**COMUNICADO.**

Señor Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy Sr. mio: espero de su amabilidad se sirva publicar las siguientes líneas, por lo que le quedará agradecido su afectísimo S. S. Q. B. S. M.,

Tomás Brotons.

Antes de marchar para Berja con la compañía que tengo á mi cargo, toco me dar las gracias al público que me ha favorecido, debiendo hacer presente para evitar forcidas interpretaciones que esta empresa ha dejado saldadas todas sus cuentas hasta el día lo mismo con los artistas que con los particulares, ofreciendo venir para octubre próximo, con un repertorio de obras nuevas de espectáculo, y con la compañía reformada, como prueba de gratitud al público que tanto me ha favorecido en la presente temporada.

De Vd. afectísimo S. S. Q. B. S. M.,

Tomás Brotons.

Almería 16 de Mayo de 1874.

**GACETILLAS.**

**Nos alegramos.**—Parece que dentro de breves dias se volverán á espendar las obras del Teatro de Cervantes.

**Zarzuela.**—La empresa que ha venido actuando en el Teatro Principal de esta capital, ha marchado á Berja donde va contratada.

**Compañía.**—Anteanoche comenzó sus tareas en el Teatro Principal la que dirige el eminente actor D. Victorino Tamayo y Baus.

Ya nos ocuparemos otro dia de los artistas que la componen.

**La Piquivana.**—Hemos recibido el número cuatro de esta revista mensual de cacerías, el cual es tan interesante como los anteriores.

**Bien empleado.**—He aqui los inconvenientes de echarla de italiano afectuoso siendo español de cal y canto.

Ayer entró un amigo nuestro en un café de esta capital: tocó las palmas y acudió un mozo.

—¿Que se ofrece, caballero?

—Un café, carísimo?

Se lo trajo, le bebió y pidió el precio.

—Un duro, dijo el mozo con la mayor gravedad.

—¿Está V. loco?

—No señor; me ha pedido V. un café carísimo, y no creo que por un duro tenga nada de barato.

**Habrá trenes.**—La feria de Córdo-

ba parece que vá á estar brillante, á juzgar por lo que leemos en los periódicos de aquella capital, los cuales dicen que acude gran número de industriales y vendedores de todas clases. Habrá luz eléctrica, fuegos artificiales y otras diversiones. La exposicion de ganados se verificará el dia 23, y no tendrán opcion á premio los que hayan sido premiados en anteriores exposiciones.

**Pronta solucion.**—Disponia cierto general que todos los oficiales de la clase que mandaba, tuvieran academia táctica militar en su presencia.

Un dia trató de sorprender á cierto capitán, de cuya aplicacion al estudio tenia dudosos antecedentes, y le dijo:

—¿Cómo tomaria V. con su compañía un fuerte situado en la cumbre de un monte y defendido por cien hombres?

El oficial, que no era de los que se parañ en barras, contestó con el mayor aplomo del mundo:

—Mi general, yo distribuiria mi compañía en cuartas presentando el fuego por dos distintos puntos, y me prepararia al asalto por uno de los no atacados con el resto de la fuerza; pero en el momento de verificar la ascension observo á una de las cuartas en el mayor peligro. Corro hácia aquel lugar, como mas grave, (aprobacion del general) viene una bala y me rompe la cabeza.

El teniente se encarga entonces de la compañía, y este explicará á V. E. lo que haria después.

El general quedó muy satisfecho de la resolucion del problema, calculando que á quien con tanta facilidad salia del paso; no le faltarian recursos para salvar las situaciones mas apuradas.

**Novela.**—Una de las más interesantes y conmovedoras del popular Paul de Kock es, sin duda alguna, *Andrés el saboyano*, que acaba de publicar la casa editorial de Medina y Navarro, y que, sin dejar de llevar el sello particular de su autor, pertenece más bien al género de la novela de sentimiento. Su interés es tal, que conmueve y hace sentir frecuentemente, y á pesar de ser bastante larga, tanto que comprende dos tomos de bastante lectura de la *Biblioteca festiva*, no decae ni un sólo momento, y su plan, sus resortes, sus elementos de interés, llegan hasta el desenlace, agradando siempre y teniendo suspenso al lector hasta las últimas páginas.

**De lo malo lo peor.**

La mujer soltera es ron,  
la casada es anisado,  
la viuda amontillado,  
y la vieja peleon.

Como si dijéramos: el vino mas malo que hay en el universo.

**Granja.**—Dicen de Jerez:—«En la última sesion celebrada por la directiva de la Liga de Contribuyentes, se discutió y aprobó una proposicion esplanada por el señor secretario, que tiene por objeto elevar una razonada exposicion al gobierno para que permita establecer en parte del edificio de nuestra magnifica y ruिनosa Cartuja una granja modelo, proyecto que aunque iniciado antes de ahora, no ha tenido efecto.»

**Casa de recreo.**—Se alquila con algunos muebles y la Cochera por 10 rs. diarios, la de D. Estéban Perez en B-nahadux, á cualquiera persona que no padezca enfermedad contagiosa.

Tambien se venden Celmanas desde 50 á 100 rs. segun su mérito.

Asi mismo un almez campal y muy lozano por 50 duros siendo de cuenta y obligacion del comprador arrancarlo para últimos de Agosto.

**Recomendamos á los interesados** lean con atencion el notable tratado de las enfermedades secretas, vicios de la sangre, etc. del Dr. Ch. Albert de Paris. Los dan gratis los depositarios del *Vino de zarzaparrilla y Bolos de Armenia*.

**ADMINISTRACION PRINCIPAL**

**de correos.**

Por efecto de la construccion de la línea férrea de Granada á Bobadilla y con el fin de que no haya interrupcion en el enlace de la conduccion diaria de esta capital á Granada con las

línea general; la Direccion del ramo ha dispuesto el itinerario siguiente:

**Correos de Almería á Granada.**

Salida de esta principal. Llegada á esta principal.

HORAS =12 de la noche. HORAS.—7 y 15 de la tarde.

Horas de certificados y despacho al público.

De 7 á 10 de la mañana.

De 12 á 2 de la tarde.

De 11 á 12 de la noche.

NOTA.—Después de la llegada del correo general por la tarde, estará la reja abierta una hora; y media después de la llegada de el de Granada.

Almería 17 de Mayo de 1874.—El oficial primero,

Facundo Valverde.

**BUQUES ENTRADOS.**

Hasta las 2 de la tarde del dia de ayer

De Alicante, laud Buenaguia, patron Manuel Albornosa, con efectos.

De Torrevejeja, laud San Salvador, patron Joaquin Martinez, con sal.

De Aguilas, vapor Rosario, capitan José Garcia, con efectos.

**A COMPRAR.**

**Es verdadera realizacion.**

Para caballeros.—Géneros de lana para la actual temporada.—Córtes de pantalon á 15, 18, 22, 26, 30, 35, 40, 44, 50, 55, 60, 65 y 70 rs.

Traje completo, á 42, 50 y 60 reales uno.—Me tons, á 12, 18, 22, 26, 28, 30 y 32 rs. vara.—Pañetes lisos y labrados á 25, 30, 34, 36, y 38, reales vara.—Tunias, cuadros novedad á 28, 32, 36 y 40 rs. vara.—Triscot, pié azul, lluvia seda á 28, 32, 36, 42, 48 y 50 rs. vara.—Elasticotines, satenes, castores á 40, 44, 48, 50, 55, 60 y 68 rs. vara.—Paños y patenes de todas clases y precios.

Nota.—Los precios que arriba se expresan están marcados en los córtes y clases con números, á fin de no equivocar ni á niños de á 8 años.

No se rebaja nada de los precios anunciados.

Se hace el 5 por 100 de descuento comprando de 100 rs. en adelante.—Pañería calle Espartero (antes Real) número 3; junto á la confitería Sevillana.

Francisco Rios y Hermano.

**Alcaldia.—Arbitrios Municipales**

Recaudacion en el dia de ayer.

|                    | Pts. | Cént. |
|--------------------|------|-------|
| Centro de Granada. | 155  | 33    |
| Id. del Puerto.    | 237  | 65    |
| Id. de la Vega.    | 71   | 13    |
| Total.             | 464  | 11    |

Almería 16 de Mayo de 1874.—Barroeta.

**Santo del dia.**

Domingo 17.—San Pascual Bailon. Sale el sol á las 4:47 de la mañana.

Pónese á las 7:6 tarde.

Sale la luna á las 3:47 m.

Pónese á las 8:37 t.

**Efemérides.**

1822.—Agustin de Iturbide es proclamado emperador de Méjico.

**Registro civil.**

Inscripcion del dia de ayer.

|                      |   |
|----------------------|---|
| Casados.             | 1 |
| Nacidos.—Varones.    | 3 |
| Id.—Hembras.         | 1 |
| Fallecidos.—Hombres. | 2 |
| Id.—Mujeres.         | 3 |
| Id.—Párvulos.        | 3 |

**Las Delicias.**

Gran funcion para hoy

1.º Sinfonia.

2.º La zarzuela en tres actos, titulada:

EL SECRETO DE UNA DAMA.

**Teatro Principal.**

Ultima funcion para hoy 17 de Mayo.

UN DRAMA NUEVO,

en cuatro actos, y la bonita pieza en un acto, titulada:

Las Dos Joyas.

A las 8 y media.

**PRECIOS DEL MERCADO**

**al por menor.**

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.—Id. de macho y carnero á 20 id.—Jainon á 30 id.—Arroz moreno á 9 id.—Idem: blanco á 10 id.—Garbanzos de 6 á 12 idem.—Habichuelas de la tierra á 7 idem.—Del Pinet á 10 idem.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 16 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maiz á 4 id.—Azúcar blanca á 2 id.—Id. terciada á 18 id.—Id. morena á 16 id.—Manteca de puerco á 34 id.—Jabon de 12 á 16 id.—Bacalao á 16 id.

**PRECIOS DE MERCADO**

**al por mayor.**

Harina de primera de 20 1/2 á 22 1/2 rs. arroba.—Id. del pais de 16 á 17 1/2.—Arroz de 24 á 27 rs. arroba.—Azúcar de 44 á 62.—Bacalao de 30 á 39.—Habichuelas de 18 á 22.—Jabon de 37 á 44.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 81 caja.—Aceite de 42 á 44.

**PRECIOS DE GRANOS.**

Trigo de 58 á 60 reales fanega. Cobada de 27 á 28.—Maiz de 34 á 35.—

Se alquila un portal contiguo al establecimiento de D. Juan de Matá Martin con estanteria y mostrador en dicho establecimiento darán razon.

**ANUNCIO.**

Con la competente autorizacion se vende una casa de dos cuerpos con un pequeño jardin en la calle de la Bajada número 1 frente á la puerta de los perdones de la catedral. Por ausentarse su dueña se vende en proporcion advirtiendo se hallan abiertas sus puertas hasta la oracion, admitiendo proposiciones hasta el 15 del próximo mes de Mayo.

**GRADUACION SIN TRASLACION**

Los Sres. profesores en artes, letras, ciencias y música, el clero, los médicos, los dentistas y los artistas que deseen obtener sin necesidad de presentarse el título y el diploma de Doctor ó de Bachiller de una Universidad de primer orden, pueden dirigirse con carta certificada, á Medicus, calle del Rey, 46, en Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente todas las noticias obligándose ademas á facilitarles los títulos mediante la retribucion que se estipule.

**ALPISTE.**

Se vende al precio de 100 rs. fanega en el establecimiento de D. Juan Gallurt Albacete, calle de Mariana núm. 2.

**ALMERIA.**

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

